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JOURNÉE DE LA SANTÉ 

Un événement dédié 
à la santé de tous

La Journée de la santé réunit au stade Geoffroy-Guichard des exposants, des conférences, des tables rondes et des animations. Photo Adobestock

Marine Lorphelin, médecin généraliste, auteure 
et ancienne Miss France sera présente. 
Photo archives Norbert Grisay

Samedi 2 mars, au stade Geoffroy-Guichard  P. 2-3

Une journée gratuite, riche 
en animations et conférences

387766200

Unévénement

Enpartenariat avec

Retrouvez le programmede la journée sur www..journeedelasante–loire..frEntrée gratuite sur inscription

CCoonnfféérreenncceess
&& ttaabblleess rroonnddeess

PPrréésseennccee ddee
MMaarriinnee LLOORRPPHHEELLIINN,,
mmééddeecciinn ggéénnéérraalliissttee

AAnniimmaattiioonnss,,
vviissiittee dduu ssttaaddee,,
ppôôllee ddééddiiccaacceess,,

ssttrruuccttuurreess ggoonnflflaabblleess

Stade Geoffroy Guichard - Saint-Etienne
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Journée de la santé  

Intervenants : Pr Catherine 
Massoubre, chef du pôle psy-
chiatrie ; Gaëtan Canaveira in-
luenceur sur les réseaux ; Saida 
Gaoua, resp. prévention et pro-
motion de la santé Loire ARS 
Aura ; Frédéric Font, formateur 
PSSM et médiateur Écoute Mé-
diations

Partenaires : CHU St-Etien-
ne, ARS, Écoute Médiations

De nombreuses conférences et tables rondes, animées 
notamment par la journaliste de La Tribune - Le Progrès 
Muriel Catalano, auront lieu tout au long de cette journée. 
Photo archives Philippe Vacher

Entrée gratuite de préférence 
sur inscription : 
 www.journéesanté-loire.fr

● Animations
Visite du stade Geoffroy-

Guichard : entre 12 h 30 et 
14 h 30 visite en libre accès de 
l’espace sportif avec accès bord 
pelouse en présence de 3 gui-
des.

Structures gonflables ASSE 
kids : dans la cour d’honneur 
du stade de 9 h 30 à 19 h 00. Un 
jeu concours pour tenter de ga-
gner un maillot de l’ASSE.

● Dédicaces
Gaëtan Canaveira alias bou-

boule42_42 influenceur et au-
teur de « J’aime qui je suis ».

Marine Lorphelin, médecin 
généraliste, Miss France 
2013 et auteure de « En pleine 
forme : mes conseils santé pour 
être bien dans son corps et dans 
sa tête ».

Patrice Queneau, membre 
de l’Académie nationale de mé-

decine et auteur de nombreux 
ouvrages dont « La Faculté de 
médecine de Saint-Étienne : 50 
ans de combats épiques ».

Régis Juanico, ancien dépu-
té de la Loire et auteur de « Bou-
geons ! ».

● Tables rondes
10 h 10 - 10 h 50 : Cardiologie
Intervenant : Pr Antoine Da 

Costa, chef du service de cardio-
logie et Dr Antoine Gerbay, car-
diologue interventionnel

Partenaires :  CHU Saint-
Etienne, Ramsay Hôpital privé 
de la Loire et Assurance mala-
die.

13 h 35 - 14 h 15 : Environne-
ment - quelles sont les consé-
quences sur la fertilité ?

Intervenant : Dr Bertrand Fel-
loni, service de gynécologie 
obstétrique/Centre d’assistan-
ce médicale à la Procréation.

Partenaire : CHU St-Etienne
16 h 05 - 16 h 45 : Santé men-

tale chez les jeunes (violences, 
addictions, anorexie, obésité…)

Le 2 mars, au stade Geoffroy-Guichard 

Un programme riche

Marine Lorphelin va 
participer à une conférence 
et dédicacer son livre. 
Photo archives Johan Bozon

Des activités et des animations seront au 
programme de cette Journée de la santé, 
comme l’an passé. 
Photo archives Philippe Vacher

« Maladie d’Alzheimer, nou-
veau x traitements .  Un e s-
poir ? », « Comment conserver 
son cerveau en bonne santé », 
« Mieux manger, mieux bou-
ger », « Comprendre et préve-
nir les AVC » ou encore « Vieillir 
à domicile ». L’intervention de 
Marine Lorphelin, médecin gé-
néraliste et Miss France 2013, 
sera à n’en pas douter un des 
temps forts de la journée.

Les tables rondes permet-
tront également d’aborder des 
thématiques allant de la cardio-
logie à la fertilité en passant par 
la santé mentale chez les jeu-
nes. L’auteur et influenceur li-
gérien, Gaëtan Canaveira – con-
nu sous le nom de bouboule42 
sur les réseaux sociaux – vien-
dra notamment partager son 
expérience et évoquer la pro-
blématique de harcèlement.

Un événement gratuit 
et ouvert à tous… au stade 
Geoffroy-Guichard

« L’objectif cette année va être 
de dépasser la barre des 500 vi-
siteurs, de l’an passé », précise 
Frédérick Macé, directeur dé-
partemental Loire et Haute-
Loire La Tribune-Le Progrès. 
Pour ce faire, notre titre a déci-
dé de créer un événement ou-
vert à tous et gratuit, qui plus 
est dans les salons du stade 
Geoffroy-Guichard : « Organi-
ser cet événement dans cette 
enceinte est un formidable 
atout. Il s’agit d’un lieu connu 
du grand public avec un espace 
parfaitement adapté à ce type 
d’événement. Ce lieu mythique 
et unique, qui offre notamment 
la vue sur la pelouse, est vrai-
ment l’idéal. » Le vert est la cou-
leur de l’espoir. Et cela va à ravir 
à cet événement dédié à la santé 
de tous.

S’ il y a un sujet qui concer-
ne tout le monde et qui 
est au cœur des préoc-

cupations de tous, c’est bien ce-
lui de la santé. Cette thémati-
que méritait bien sa journée. 
Fort de ce constat, La Tribune – 
Le Progrès a décidé de consa-
crer un événement convivial, 
gratuit et ouvert à tous sur cette 
thématique. 
Cette journée va s’organiser au-
tour de nombreuses anima-
tions destinées aux petits et aux 
grands, avec notamment des 
jeux gonflables ou la visite du 
stade. Le public aura également 
l’occasion de découvrir de 
nombreux exposants ainsi 
qu’un programme riche de ta-
bles rondes et conférences qui 
viendront rythmer la journée 
avec les interventions de pro-
fesseurs, médecins, mais aussi 
des auteurs et influenceurs.

En présence 
de Marine Lorphelin, 

médecin généraliste et 
Miss France 2013

L’objectif de cette journée est 
de s’adresser à tous. Le champ 
des thèmes abordés est donc 
particulièrement large. Nous 
pouvons évoquer des confé-
rences sur les sujets comme 

La Journée de la santé, orga-
nisée sous l’impulsion de 
La Tribune – Le Progrès, 
se déroule le samedi 2 mars, 
au stade Geoffroy-Guichard, 
de 8 heures à 19 heures. 
Cet événement gratuit et 
ouvert à tous, réunit des 
professionnels de la santé et 
le grand public autour de 
thématiques liées à la sensi-
bilisation, la prévention et à 
la santé bien sûr. Découverte.

Loire 

Un événement convivial et gratuit qui vise la santé de tous



3

W
42

03
 - 

V0

Samedi 3 février 2024

La Journée de la santé a 
été relancée avec succès 
l’an passé. Comment 
appréhendez-vous cette 
nouvelle édition ?
« Le nouveau format de la 

Journée de la santé qui se dé-
roule au stade Geoffroy-Gui-
chard est une vraie réussite, 
puisque l’événement a attiré 
plus de 500 personnes l’an pas-
sé. Pour cette nouvelle édition, 
nous allons poursuivre dans 
cette lignée. Les partenaires 
sont plus nombreux encore, 
preuve de l’attrait de l’événe-
ment.

Cette Journée de la santé va 
encore monter en gamme, être 
encore plus qualitative avec 
plus de conférences, d’interve-

nants et d’exposants profes-
sionnels de la santé. 

Cela permettra au grand pu-
blic d’obtenir toujours plus de 
réponses à ses questions, dans 
un moment convivial et gra-
tuit. »

Sur quels points, cette 
édition va-t-elle être 
étoffée afin de monter en 
gamme ?
« La Journée de la santé mon-

te d’un cran cette année, à la 
fois sur les animations, les ex-
posants et les conférences. Ces 
dernières sont plus nombreu-
ses et segmentées par cibles : 
elles seront davantage desti-
nées aux seniors le matin et aux 
familles ainsi qu’aux jeunes 
l’après-midi. 
Ce programme a été réfléchi et 
conçu pour le grand public. 
L’idée est de répondre aux at-
tentes de nos lecteurs. »

Justement, en quoi est-ce 
le rôle d’un titre de presse 
d’organiser un tel 
événement ?
« La santé est un thème que 

nous avons développé ces der-
nières années et que nous cou-
vrons sans commune mesure 
dans la Loire. Aucun autre mé-
dia ne propose une rubrique 
régulière sur cette thématique 
sur le territoire. Cette journée 
permet d’être complémentaire 
avec cette rubrique dédiée, en 
apportant des informations, 
des échanges et des rencontres.

Cet événement fait partie des 
missions de notre journal car 
en créant l’événement, nous 
faisons le lien entre le grand 
public et des professionnels de 
santé, et cela répond à une forte 
attente des lecteurs. La défini-
tion de média, c’est faire le lien. 
En cette journée, nous jouons 
pleinement ce rôle. »

L’organisation 

« Cette Journée de la santé 
va encore monter en gamme »
Questions à Frédérick 
Macé, directeur départe-
mental Loire et Haute-Loi-
re La Tribune-Le Progrès.

Frédérick Macé, directeur départemental Loire et Haute-
Loire de La Tribune - Le Progrès. Photo archives Philippe Vacher

Loire 

Un événement convivial et gratuit qui vise la santé de tous
● 8 h 25 - 8 h 55 : Prestataires 
de santé à domicile - 
personnalisation et 
technicité des dispositifs 
médicaux au service de 
l’utilisateur final

Intervenants : Vincent 
Clerjon, directeur de Chapuis 
Paramédical ; Valentin Cha-
reyron, technico commercial 
de Chapuis Paramédical. 
Partenaire : Chapuis médical.

● 9 h 00 - 9 h 30 : Maladie 
d’Alzheimer, nouveaux 
traitements. Un espoir ?

Intervenants : Dr Nicolas 
Auguste, gériatre et Dr Julien 
Labouré, neurologue. Parte-
naire : Aésio mutuelle.

● 9 h 35 - 10 h 05 : Comment 
conserver son cerveau en 
bonne santé

Intervenant : Dr Jean-Clau-
de Getenet Neurologue – 
consultation mémoire. Parte-
naire : CHU Saint-Etienne.

● 10 h 55 - 11 h 25 : Mieux 
entendre, mieux vivre

Intervenant : Jean-Baptiste 
Bonnefoy, audioprothésiste 
dirigeant Audiosolution St-
Étienne. 
Partenaire : Audiosolution.

● 11 h 30 - 12 h 00 : 
Personnes âgées : mieux 
prévenir les chutes pour 
rester autonome

Intervenant : Bienvenu 
Bongue, coordinateur de 
projets CETAF.

Partenaire : CETAF.

● 12 h 05 - 12 h 35 : 
Hospitalisation de jour  
Partenaire : Ramsay Santé 

HPL.

● 14 h 20 - 14 h 50 : Mieux 
manger, bien bouger

Intervenants : David Ravel, 
Directeur de l’accès aux droits 
et aux soins CPAM Loire ; Maël 
Garros, CTD-Coordinateur 
Sport Santé CDOS Loire. Par-
tenaire : Assurance maladie.

● 14 h 55 - 15 h 25 : Être jeune 
et en bonne santé, Prenez 
soin de vous!  

Intervenante : Marine 
Lorphelin. Partenaire : CHU 
de Saint-Etienne.

● 15 h 30 - 16 h 00 : 
Comprendre et prévenir les 
AVC par Life Médical Control

Intervenante : Claire Bory, 
chef de projet neurocoach. 
Partenaire : Groupama.

● 16 h 50 - 17 h 20 : Vieillir à 
domicile

Intervenants : Mathilde 
Hombert, directrice d’agence 
à St-Just-St-Rambert ; Julien 
Chabrol, directeur d’agence à 
Roanne. Partenaire : Petit fils.

● 17 h 25 - 17 h 55 : Technique 
opératoire en urologie et 
mise en place de la chirurgie 
mini percutanée du rein

Intervenants : Amine Mes-
saoud et Hocine Habchi, 
chirurgiens urologiques. 
Part. : Elsan, clinique du Parc.

● 18 h 00 - 18 h 30 : Les 
cliniques ostéopathiques du 
CIDO au service de la santé 
des Ligériens.  Intervenant : 
David Gaspari, ostéopathe et 
coordinateur pédagogique. 

Partenaire : CIDO.

Programme des conférences
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Olivier Bossard, vous 
êtes le directeur général 
du CHU de Saint-Etienne. 
Quels sont les thèmes 
choisis par le CHU de 
Saint-Étienne pour cette 
nouvelle édition de la 
Journée de la santé 2024 ?
« Pour les tables rondes, nos 

experts parleront de la santé 
du cœur et de la santé mentale 
des jeunes. Nous aurons aussi 
une conférence sur la santé de 
notre cerveau pour entretenir 
de bonnes fonctions intellec-
tuelles et une bonne mémoire, 
mai s  aussi  sur  la  santé  du 
cœur, la santé mentale des jeu-
nes et la fertilité. ! Et la belle 
nouveauté de cette année est 
d’avoir une invitée très spécia-
le pour aborder la santé de ma-
nière générale. Nous aurons la 
chance d’accueillir Marine 
Lorphelin pour une conféren-
ce et une présence sur notre 
stand pour échanger directe-
ment avec les visiteurs. Au-de-
là de ces temps forts, nos équi-
pes seront présentes toute la 
journée pour échanger sur des 
sujets santé très variés dans un 
esprit aussi dynamique et con-
vivial que l’an passé ! »

Pourquoi le CHU de 
Saint-Étienne tenait à être 
présent sur cette 
journée ?
« Notre CHU est un énorme 

atout pour notre territoire et 
sa population. Il a une grande 
responsabilité, en tant que 
premier employeur de la Loire 
et première structure de soin 
du territoire avec notamment 
des spécialités de pointe qui 
ne sont présentes qu’en CHU 
comme la chirurgie cardiaque, 
la neurochirurgie ou la prise 
en charge des cancers des en-

fants. Il n’y a que 32 CHU en 
France, il y en a un à Saint-
Étienne et c’est une grande 
chance ! Nous tenons à le faire 
savoir, à faire en sorte que nos 
concitoyens nous connaissent 
mieux parce que c’est avant 
tout leur CHU et nous voulons 
qu’ils en soient fiers ! »

« Assurer les meilleurs soins 
aux patients, garde et attirer 
les talents professionnels dans 
notre beau CHU ! »

Prenez-vous d’autres 
initiatives pour que le 
grand public connaisse 
mieux le CHU ?
« En 2023, deux grandes por-

tes ouvertes ont rencontré un 
grand succès : en avril, pour 
faire découvrir la chirurgie ro-
bot-asssitée et, en octobre, 
dans le cadre de la fête de la 
science dans un format très 
original, « Une nuit au CHU ! ». 
Nous avons pu mesurer à quel 

point les visiteurs étaient inté-
ressés, friands de découvrir les 
coulisses du CHU et combien 
nos professionnels étaient 
fiers et heureux de présenter 
leur service. » Donc nous al-
lons renouveler ce format 
13 février de 17 h à 21 h ! Nous 
avons appelé cette porte ou-
verte « Le cœur du CHU bat 
pour vous ! » La veille de la fête 
des amoureux, c’est tout à fait 
adapté ! » Vous pourrez, en to-
tale immersion, découvrir les 
différents services et rencon-
trer les équipes d’experts qui 
s’occupent du cœur : cardiolo-
gie, chirurgie cardiaque, SA-
MU, prévention. Un très beau 
programme ! »

En ce début d’année, 
pouvez-vous nous donner 

les temps forts de 2024 ?
« Ils seront nombreux puis-

que le CHU de Saint-Etienne a 
la chance de pouvoir conser-
ver une dynamique de projet 
et d’investissement, ce qui 
n’est pas le cas pour bon nom-
bre d’établissements. Ce sera 
visible dans les prochains mois 
dans les opérations de cons-
tructions mais également dans 
l ’acquisition de nouveaux 
é q u i p e m e n t s  d é d i é s  a u x 
soins : mammographe, salle de 
ryhtmologie en cardiologie, 
robot de neurochirurgie, un 
quatrième scanner, etc. Tout 
ceci pour poursuivre deux ob-
jectifs : assurer les meilleurs 
soins aux patients, garde et at-
tirer les talents professionnels 
dans notre beau CHU ! »

www.chu-st-etienne.fr

CHU de Saint-Etienne 

Le CHU de Saint-Etienne, un pôle 
de référence toujours plus dynamique
Cette année, le CHU 
de Saint-Etienne participe-
ra à la 2e édition de la Jour-
née de la santé, de façon 
encore plus active. Ce sera 
l’occasion de faire connaî-
tre son expertise médicale 
dans de nombreux domai-
nes, tout en étant au plus 
près des préoccupations 
de la population.

Marine Lorphelin, ancienne Miss France devenue médecin généraliste animera, le 2 mars de 14 h 55 à 15 h 25, une 
conférence intitulée "Bien dans son corps et dans sa tête". » Photo transmise par le CHU de Saint-Etienne

« Il n’y a que 32 CHU 
en France, dont un à 
Saint-Etienne et c’est 
une grande chance ! »
Olivier Bossard, directeur général 
du CHU de Saint-Etienne

387153900



5

W
42

05
 - 

V0

Journée de la santé  Samedi 3 février 2024

 

Pourquoi le CETAF a 
souhaité devenir pour la 
première fois partenaire 
de la Journée de la santé 
dans la Loire ?
« Acteur majeur de la préven-

tion en santé, le Centre techni-
que d’appui et de formation des 
centres d’examens de santé 
(CETAF) est une association li-
gérienne à vocation nationale. 
Nous avons déjà animé une ta-
ble ronde lors de la précédente 
édition, cette année notre par-
tenariat se traduit par l’anima-
tion d’un stand et d’une confé-
rence. »

Quel est le rôle de votre 
association ?
« Nous œuvrons principale-

ment pour les Centres d’exa-
mens de santé de l’Assurance 
Maladie (CES). Ces centres réa-

lisent des examens de préven-
tion en santé, de l’éducation en 
santé et de l’éducation théra-
peutique auprès des assurés so-
ciaux. Notre rôle est de conce-
v o i r  d e s  p r o g r a m m e s  d e 
prévention et d’outiller les CES 
pour les aider dans leurs mis-
sions, et promouvoir leurs of-
fres. Habilité également com-
me organisme de formation, le 

CETAF forme les profession-
nels médicaux, paramédicaux 
et administratifs des CES, et 
également d’autres structu-
res. »

Le samedi 2 mars, de 
11 h 30 à 12 h, Bienvenu 
Bongue, spécialiste de 
gérontologie préventive et 
coordinateur de projets au 

CETAF, va animer une 
conférence intitulée 
« Personnes âgées, mieux 
prévenir les chutes pour 
rester autonome ». 
Pourquoi avez-vous choisi 
cette thématique ?
« La prévention des chutes est 

un enjeu de santé publique 
s’inscrivant dans une stratégie 
nationale de prévention. La 

chute est l’accident de la vie 
courante le plus fréquent chez 
la personne âgée. Elle concerne 
un tiers des personnes de 65 et 
ans et plus vivant à domicile et 
constitue un des principaux 
motifs de consultation aux ur-
gences. Il est donc essentiel de 
repérer les personnes à risques. 
En collaboration avec l’Assu-
rance maladie et l’Assurance re-
traite, nous avons développé le 
Score de Risque de Chute (SRC). 
C’est un outil fiable et rapide 
permettant d’évaluer le niveau 
de risque de chute (faible, mo-
déré, élevé) et d’accompagner 
les seniors vers la meilleure pri-
se en charge. Il peut être utilisé 
par les professionnels de santé 
et les travailleurs sociaux. »

www.cetaf.fr

CETAF 

Chutes chez les personnes âgées :
le CETAF présente son outil de prévention
Rassemblant des profes-
sionnels de l’ingénierie 
de prévention en santé, 
le Centre technique 
d’appui et de formation 
des centres d’examens 
de santé (CETAF) va animer 
une conférence pour 
mieux prévenir les chutes 
chez les personnes âgées. 
Explications avec Sylviane 
Faure, directrice du CETAF.

Le CETAF a développé un Score de Risque de Chute (SRC) permettant aussi d’accompagner 
les seniors vers la meilleure prise en charge. Photo Istock / Fournie par  le CETAF

« La chute 
concerne 
un tiers 
des personnes 
de 65 et ans 
et plus, vivant 
à domicile »
Sylviane Faure, 
directrice du CETAF

387195600

30, rue du Mont 42100 Saint-Étienne
06 79 98 26 33

csautosconcept@gmail.com / www.handiautoconcept.com

Seul sur la Loire et la Haute-Loire
CS AUTOS CONCEPT sommes
spécialisés dans l’aménagement
de véhicule pour personne à
mobilité réduite, que ce soit
dans la conduite, le transfert, le
chargement ou le transport.

Nousavonsdéjà équipédenombreux
véhicules, que ce soit en conduite
aménagées pour PMR, par cercle
derrière le volant ou sur volant, par
manette, gâchette… En charge-
ment fauteuil par grue ou robot et
également pour du Transport de Per-
sone à Mobilité Réduite.

Si vous avez un besoin particulier et
sur mesure, nous nous efforcerons
de le réaliser au meilleur prix tout en
conservant une qualité de service.

CS AUTOS CONCEPT vous propose
des solutions d’aménagement pour
vos véhicules auto-école. Nous
sommes également habilités pour
la désinstallation des systèmes de
commandes.

Agrément

AUTO-ECOLE

20, place Fourneyron - 42100 Saint-Étienne

Agrément
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Pourquoi est-ce que 
Audiosolution a décidé de 
devenir partenaire de la 
Journée de la santé ?

« Dans la mesure du possible, 
Audiosolution choisit de soute-
nir des initiatives locales liées à 
la santé, la promotion de la san-
té et du bien-être qui sont es-
sentielles dans notre domaine. 
Ce n’est pas toujours facile de 
pousser la porte d’un centre 
d’audition alors permettre au 
grand public de nous rencon-
trer de manière plus informel-
le, de poser toutes ses ques-
tions autour de l’audition et de 
l’appareillage, c’est un premier 
pas plus facile pour prendre 
soin de ses oreilles. Nous ani-
mons d’ailleurs une conférence 
sur la thématique « Mieux en-
tendre mieux vivre » à 10 h 55 
le samedi 2 mars lors de la Jour-
née de la Santé à Geoffroy Gui-

chard et aurons sur notre stand 
plusieurs audioprothésistes ap-
tes à répondre aux différentes 
interrogations. »

Pourquoi et quand consul-
ter un audioprothésiste ?

« L’audioprothésiste, profes-
sionnel de santé spécialisé dans 
l’audition, joue un rôle essen-
tiel dans l’amélioration de votre 
capacité auditive. Il vous guide 
non seulement dans la protec-
tion de votre audition, que ce 
soit avec des protections auditi-
ves standard ou sur mesure lors 
d’expositions au bruit (que ce 
soit au travail ou pendant les 
loisirs) ou à l’eau (avec des pro-
tections étanches), mais son do-
maine d’expertise principal de-
meure l’appareillage auditif.

Dès que vous ressentez une 
gêne auditive, il est recomman-
dé de consulter un audiopro-
thésiste. Celui-ci effectuera un 
bilan auditif complet et vous 
orientera, si nécessaire, vers un 
médecin ORL. Ce dernier pour-
ra alors prescrire un appareilla-
ge auditif adapté à votre situa-
tion. En général, il est conseillé 
de surveiller régulièrement 
son audition à partir de l’âge de 
55 ans.

Le processus d’appareillage 
est pris en charge par l’audio-

prothésiste, qui guide le patient 
à travers plusieurs étapes. Il 
commence par établir un devis, 
présentant les différentes solu-
tions adaptées au patient, in-
cluant la solution 100 % santé, 
entièrement remboursée par 
l’assurance maladie et les béné-
ficiaires d’un contrat mutuelle 
dit responsable.

Ensuite, un essai gratuit sur 
une période d’un mois est pro-
posé. Après cette phase, nous 
assurons le suivi et l’entretien 
de l’appareil. Pour ce faire, nous 
revoyons nos patients 3 à 4 fois 
par an, voire plus fréquemment 
en cas de besoin. L’objectif est 
de garantir une meilleure qua-
lité d’audition tout au long de 
votre vie. »

Pourquoi l’accent est-il de 
plus en plus mis sur l’impor-
tance de s’appareiller préco-
cement ?

« Les chercheurs et les autori-
tés publiques accordent une at-
tention croissante au concept 
de “bien vieillir” pour tenir 
compte des défis démographi-
ques. Les recherches ont mis en 
lumière les avantages d’un ap-
pareillage auditif précoce pour 
les individus présentant une 
perte auditive légère à modé-
rée. Opter pour un appareillage 

précoce permet de prévenir les 
complications pouvant décou-
ler d’une perte auditive non 
corrigée. Cela contribue à pro-
téger le cerveau en préservant 
ses capacités cognitives, car 
l’entraînement auditif quoti-
dien est essentiel pour gérer ef-
ficacement la discrimination 
entre les bruits de fond et les in-
formations sonores pertinen-
tes. En parallèle, s’appareiller 

se révèle être un facteur clé 
dans le maintien du lien social 
et de la qualité de vie. Dans nos 
centres d’audition nous avons 
constaté que nos patients l’ont 
bien compris car le public qui 
pousse nos portes à tendance à 
rajeunir et les avancées techno-
logiques autour des aides audi-
tives permettent de répondre à 
leurs besoins de discrétion et 
connectivité. »

Audiosolution 

« Il est conseillé de surveiller régulièrement 
son audition à partir de l’âge de 55 ans »
Jean-Baptiste Bonnefoy, 
audioprothésiste 
chez Audiosolution, revient 
sur le partenariat scellé 
entre son entreprise 
et la Journée de la santé. 
Il explique également l’im-
portance de consulter un 
audioprothésiste et les bien-
faits de l’appareillage auditif.

Jean-Baptiste Bonnefoy, audioprothésiste 
chez Audiosolution. Photo fournie par Audiosolution

382880000

Toutes nos adresses sur
www.audio-solution.fr

PRENEZ SOIN DE VOUS,
CONFIEZ-NOUS

VOTRE AUDITION

NOS ADRESSES DANS LA LOIRE

Profiter des miens
Simple à utiliser

Performance
& connectivité

Entendre
en toute
discrétion

Protéger
mon audition

…et proches
de la LOIRE

(1) à but non médical
* reste à charge sur les appareils de classe I
et sur éligibilité mutuelle

ANDRÉZIEUX-
BOUTHÉON

8, avenue du Parc
04 77 55 42 42

FIRMINY
Audition Babaud
14, rue du Pont noir
09 81 47 88 93

LA FOUILLOUSE
Chez Optique Gallon
2 bis, rue de la Croix

de Mission
04 77 55 42 42

MONTBRISON
26, bd Gambetta
04 77 76 37 90

ROCHE-LA-
MOLIÈRE

Chez Optique
Just’un Regard

5, place Jean Jaurès
04 77 41 09 79

SAINT-ÉTIENNE
3, place Bellevue
04 77 53 84 80

SAINT-GALMIER
33, av. Jean Monnet
04 77 52 22 90

SURY-LE-COMTAL
Chez Vision Plus
Rond point Charles

de Gaulle
04 77 59 24 64

AUREC-SUR-
LOIRE (43)

46, av. de Firminy
04 77 32 34 38
MONISTROL-
SUR-LOIRE (43)
Av. Jean Martouret
04 71 59 85 56
SAINT-JUST-
MALMONT (43)
Champs de Berre
04 77 89 39 57
CRAPONNE-

SUR-ARZON (43)
23, bd du Nord
04 71 56 57 60
ST-SYMPHORIEN

(69)
43, place du Mézel
04 78 44 53 04

BILAN(1)

Auditif
OFFERT

Profiter de

L’OFFRE*

0€sur les
appareils auditifs

PROTÉGER
VOS OREILLES

Découvrez les
DERNIÈRES
TECHNOLOGIES

VOTRE AUDITION
au cœur

de nos
préoccupations

Chloé

Colin

Renée
Paul
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gogiques à Monthieu et Rata-
rieux. »

Comment se déroule une 
consultation dans l’une de 
vos cliniques 
pédagogiques ?

« C’est ce que nous allons ex-
pliquer dans notre conférence 
lors de la Journée de la santé ! 
Mais brièvement, tous les pa-
tients sont pris en charge du 
début à la fin par des étudiants 
qui sont au minimum en 3e an-
née de formation : prise de 
rendez-vous, consultation, 
facturation. Toutes les consul-
tations sont encadrées par des 
tuteurs ostéopathes diplômés, 
qui sont disponibles à tout mo-
ment et garantissent ainsi la 
qualité des soins et la sécurité 
des patients.

En effet, le diplôme d’ostéo-
pathe délivré par le CIDO est 
un diplôme enregistré au ni-
veau 7 auprès de France Com-
pétence et garantit un niveau 
de compétence de nos diplô-
més à haut niveau de responsa-
bilité, la sécurité du patient 
étant ainsi au cœur de la for-
m a t i o n  d e s  o s t é o p a t h e s . 
18 000 consultations sont réa-
lisées chaque année au CIDO, 

et nous remercions tous les pa-
tients et les structures parte-
naires qui nous font confiance 
et participent ainsi à la forma-
tion de nos étudiants. »

Quels sont les projets du 
CIDO à venir pour cette 
année 2024 ?

« Nous allons continuer à dé-
velopper notre offre de forma-
tions continues professionnel-
l e s ,  p o u r  p e r m e t t r e  a u x 
ostéopathes du territoire de se 
former facilement et à proxi-
mité de chez eux. Par ailleurs, 
nous proposons depuis cette 
année des doubles cursus à nos 
étudiants, en ostéopathie ani-
male et dans le domaine du 
sport pour leur permettre de 
diversifier leur activité. C’est 
un projet innovant qui permet 
à nos étudiants d’apprendre 
deux métiers, toujours en cinq 
ans d’études !

Enfin, nous souhaitons conti-
nuer à diversifier nos terrains 
de stages externes : entrepri-
ses, clubs de sports, structures 
m é d i c a l i s é e s ,  h ô p i t a u x … 
N’hésitez pas à nous contacter, 
nos étudiants se déplacent 
dans vos structures pour réali-
ser des consultations ! »

Pourquoi est-ce que le 
Centre International 
d’Ostéopathie est 
partenaire de la Journée de 
la santé ?

« L’ostéopathie s’inscrit dans 
le champ de la prévention et au 
sein du parcours de santé des 
patients. Participer à cette 
journée dédiée à la santé était 
donc une évidence pour le CI-
DO, car notre école et ses deux 
cliniques pédagogiques font 
partie du paysage stéphanois 
de la santé depuis plus de 35 
ans. À travers ce partenariat, 
nous souhaitons sensibiliser 
les Ligériens sur les bienfaits 
de l’ostéopathie, et leur faire 
découvrir nos cliniques péda-

La directrice du Centre 
International d’Ostéopa-
thie, Marie Hariveau, 
s’est prêtée au jeu 
des questions-réponses 
dans nos colonnes. 
Notamment pour évoquer 
le partenariat de son école 
avec la Journée de la santé, 
mais également sur le fonc-
tionnement des cliniques 
pédagogiques et sur 
les projets du CIDO.

Centre International d’Ostéopathie 

« 18 000 consultations sont 
réalisées chaque année au CIDO »

Marie Hariveau, directrice du Centre International 
d’Ostéopathie (CIDO) à Saint-Etienne. Photo fournie par le CIDO

« La Journée de la santé se 
tient deux jours avant la jour-
née mondiale de l’obésité. 
C’est ainsi pour nous l’occa-
sion de rappeler que l’obésité 
est une maladie complexe, 
chronique et évolutive qui né-
cessite une prise en charge 
m é d i c a l e  e t  c h i r u r g i c a l e 

poser une prise en charge co-
ordonnée des spécialistes : 
chirurgiens, endocrinolo-
gues, infirmiers bariatriques, 
psychologues, diététiciens, 
psychomotriciens, éduca-
teurs sportifs… et un accom-
pagnement individualisé tout 
au long du parcours des pa-
tients.

Situé au sein du Centre Mé-
dical Mutualiste des 7 Collines 
à Saint-Etienne, le centre dis-
pose d’espaces pour des con-
sultations individuelles et 
pour des ateliers collectifs : 
salle de réunion, cuisine thé-
rapeutique, salle d’activité 
physique, balnéothérapie. »

Quelles sont vos 
actualités ?

« Le Centre Mutualiste de 
l’Obésité accueille chaque an-
née 400 patients. De nou-
veaux ateliers ont été propo-
sés en 2023 pour répondre 
aux attentes de nos patients : 
balnéothérapie, atelier déten-
te, atelier pleine conscience, 
atelier estime de soi et con-
fiance en soi, atelier diététi-
que, groupes de parole, ac-
compagnement des familles, 
activité physique adaptée, ate-

lier régime préopératoire, ate-
lier pour le traitement médi-
cal.

Nous proposons également 
un suivi spécifique des fem-
mes ayant un projet de gros-
sesse après une chirurgie ba-
riatrique. Avec pour objectifs 
de permettre aux patientes de 
mener leur grossesse ou leur 
allaitement sereinement, de 
comprendre les besoins nutri-
tionnels spécifiques à la gros-
sesse, de parvenir à combler 
les besoins en préservant les 
bénéfices de la chirurgie, de 
comprendre et accepter les 
variations de poids, d’accepter 
de manger et de connaître les 
besoins spécifiques pendant 
la période d’allaitement, de 
connaître le phénomène de 
lactation.

À travers ces nouveaux ac-
compagnements, le Centre 
Mutualiste de l’Obésité pour-
suit son ambition de proposer 
une prise en charge de la mala-
die obésité qui place le patient 
au cœur de son parcours de 
soins et vise à le responsabili-
ser, le rendre plus autonome, 
favoriser son retour à domici-
le et ainsi améliorer son con-
fort et sa qualité de vie. »

Pourquoi avez-vous 
décidé d’être partenaire de 
la Journée de la santé ?

« Les établissements mutua-
listes AÉSIO Santé (la Clinique 
Mutualiste, le Centre Médical 
Mutualiste des 7 Collines, le 
Centre Mutualiste de l’Obési-
té, …) sont des acteurs majeurs 
de santé du bassin stéphanois, 
engagé pour offrir une offre 
de soins de qualité mais égale-
ment pour proposer des ac-
tions de prévention et de sen-
s i b i l i s a t i o n .  C ’ e s t  d o n c 
naturellement que nous nous 
sommes associés à cet événe-
ment pour informer et répon-
dre aux questions que les par-
ticipants se posent sur leur 
santé ou celle de leur proche. »

Que souhaitez vous 
mettre en avant lors de cet 
événement ?

Le Dr Pierre Blanc, 
chirurgien bariatrique 
au Centre Mutualiste 
de l’Obésité d’AÉSIO Santé, 
revient pour le Progrès 
sur le partenariat noué 
avec la Journée de la santé 
et sur les actualités du centre.

structurée au sein d’une équi-
pe dédiée et experte.

C’est la raison pour laquelle 
AÉSIO Santé a créé en 2022 le 
Centre Mutualiste de l’Obésité 
à Saint-Etienne.

En réunissant sur un lieu 
unique une équipe pluridisci-
plinaire, nous souhaitons pro-

AÉSIO Santé 

« Le Centre Mutualiste de l’Obésité 
accueille chaque année 400 patients »

Dr Pierre Blanc, chirurgien bariatrique au Centre Mutualiste 
de l’Obésité d’AÉSIO Santé. Photo fournie par AESIO Santé
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C o n n a i s s e z - v o u s  l a 
RA AC ? Derrière cet 
acronyme se dévoile le 

programme de « réhabilitation 
accélérée après chirurgie » qui 
est déployé depuis un an, au 
sein de la Clinique du Parc à 
Saint-Priest-en-Jarez. Concrè-
tement, ce programme de prise 
en charge globale du patient, 
pluridisciplinaire, aide à mieux 
préparer les patients à leur chi-
rurgie.

« Il s’agit de rendre le patient 
acteur de sa prise en charge », 
explique le Dr Quentin Ode, 
chirurgien orthopédiste et 
t r a u m a t ol o g u e  a u  s e i n  d e 
l’équipe médicale du groupe 
Elsan depuis deux ans et, qui a 
été un des promoteurs de ce 
nouveau protocole. « Le pro-
gramme de la RAAC a pour ob-
jectif de diminuer le stress, la 
douleur et les complications 
postopératoires, de mieux anti-
ciper la sortie pour diminuer la 
durée de séjour à l’hôpital. Tout 
ceci permet d’accélérer la con-
valescence pour une meilleure 
satisfaction des patients ».

Une consultation spécifique 
qui aborde l’ensemble de ces 
sujets leur est proposée, per-
mettant de former et informer 
le patient, fixer les objectifs 
mais aussi d’aborder de nom-
breux aspects médico-sociaux. 
« On leur explique comment se 
d é ro u l e  u n e  j o u r n é e  t y p e 
d’hospitalisation », ajoute le 
chirurgien. Il précise que de-
puis la mise en place de ce pro-
gramme, la Clinique du Parc 
propose des soins de meilleure 
qualité, avec une amélioration 
des résultats cliniques, des re-

tours plus rapides, à domicile 
ou en centres de rééducation, 
ainsi qu’une satisfaction en 
hausse des patients.

Répondre à la demande de 
certains patients, qui ont la 
phobie des hôpitaux

L’implantation des prothèses 
totales de hanche (PTH) bénéfi-
cie de nouvelles techniques 
opératoires, dites par voie anté-
rieure, permettant des chirur-
gies mini invasives, sans sec-
tion musculaire ni tendineuse 
tout en réduisant la taille des in-

cisions. Le risque de luxation y 
est réduit, la rééducation plus 
précoce et plus rapide.

Ave c le  programme de la 
RAAC et cette nouvelle voie 
d’abord, le Dr Quentin Ode 
peut ainsi proposer à une partie 
de sa patientèle, des prises en 
charges en ambulatoire, no-
tamment après des chirurgies 
visant la mise en place de pro-
thèses de hanches mais aussi 
des prothèses unicomparti-
mentales du genou. Cependant 
plusieurs conditions doivent 
être réunies en amont comme 

l’âge, l’absence de comorbidités 
et un entourage présent à do-
micile, puis, en aval, de la chi-
rurgie avec la pratique de la 
marche et la réalisation de la 
montée et descente d’escaliers 
le jour même de l’opération.

« Les patients bénéficient 
d’un retour anticipé, avec le 
même confort à la maison qu’à 
la clinique grâce à des presta-
taires comme des infirmières, 
qui me font des retours quoti-
diens après l’opération. Cela 
permet de répondre à la de-
mande de certains patients, qui 
ont la phobie des hôpitaux », 
précise le chirurgien qui pré-
sente de très bons résultats de 
ces chirurgies traitées en am-
bulatoire, « à condition de bien 
sélectionner le patient ! »

Ces chirurgies récentes et in-
novantes sont ainsi proposées à 
la Clinique du Parc.

Clinique du Parc 

Chirurgie de mise en place d’une prothèse totale de 
hanche : une opération en ambulatoire possible
En proposant des chirurgies 
de mise en place de prothè-
ses de hanches par voie 
antérieure en ambulatoire, 
le Dr Quentin Ode s’appuie 
sur le programme de RAAC.

Le Dr Quentin Ode, chirurgien orthopédiste et traumatologue, a été un des médecins 
promoteur du programme de réhabilitation accélérée après chirurgie. Photo Anaïs Digonnet

« Il s’agit de 
rendre le patient 
acteur de sa prise 
en charge »
Dr Quentin Ode, chirurgien 
orthopédiste et traumatolo-
gue au sein de la Clinique 
du Parc de Saint-Priest-en-
Jarez

heureusement atteints d’un 
cancer », détaille le chirurgien. 
Afin d’aller plus loin dans cette 
nouvelle prise en charge, ce 
dernier a même passé une capa-
cité en médecine du sport à la 
faculté Jacques-Lisfranc de 
Saint-Etienne.

En plus de s’intéresser à la 
partie physique, une évaluation 
psychologique est également 
réalisée, pour offrir « au patient 
une préparation la plus adaptée 
possible à sa situation avant sa 
chirurgie pour diminuer les ris-
ques postopératoires de com-
plications et de mortalité. »

L e Dr Gabriele Barabino, 
exerçant au sein de la Cli-
nique du Parc de Saint-

Priest-en-Jarez, utilisait déjà un 
robot pour les interventions 
chirurgicales viscérales et di-
gestives qu’il pratique. Mais de-
puis juin 2023, son service vient 
d’être doté d’une nouvelle ma-
chine de pointe. « Le Da-Vinci X 
nous apporte encore plus de 
précision, notamment pour les 
chirurgies du colon, du rectum, 
de l’estomac et hépato-bilio-
pancréatiques. Ce robot intègre 
la possibilité de la fluorescence. 
Grâce au vert d’indocyanine, 
on peut savoir si les tissus sont 
bien vascularisés, et donc dimi-
nuer les risques postopératoi-
res », explique le praticien.

Le chirurgien valorise aussi le 
programme RAAC, « réhabilita-

tion accélérée après chirurgie », 
mis en place depuis plusieurs 
années sein de l’établissement 
de santé qui permet « une récu-
pération physique et psycholo-
gique plus rapide » !

Une préparation physique, 
psychologique et 
nutritionnelle à la chirurgie

Dans le cadre de sa spécialité, 

le Dr Barabino et son équipe tra-
vaillent ainsi beaucoup sur la 
préparation physique du pa-
tient à la chirurgie. « On intègre 
un protocole alimentaire spéci-
fique, après un bilan nutrition-
nel effectué par une diététi-
c i e n n e ,  a i n s i  q u ’ u n e 
préparation physique en colla-
boration avec le CHU de Saint-
Etienne et l’hôpital de jour en 

oncologie de la Clinique du 
Parc. »

Ainsi, les médecins vont faire 
pratiquer aux patients des tests 
d’efforts pour évaluer leur ca-
pacité métabolique et physique 
à supporter une chirurgie. « Se-
lon le résultat, on va établir une 
préparation physique adaptée 
au patient. Car il ne faut pas ou-
blier que souvent, ils sont mal-

Clinique du Parc 

Chirurgie viscérale et digestive : une préparation 
adaptée à chaque patient avant toute intervention
En complément de leur inté-
gration au programme RAAC, 
déployé au sein de la Clinique 
du Parc, les patients du Dr Ba-
rabino suivent un protocole 
précis pour les entraîner avant 
de subir une intervention 
chirurgicale. Tests à l’effort, 
bilan nutritionnel et psycholo-
gique font partie des étapes 
de préparation pour éviter les 
risques et leur permettre une 
meilleure récupération.

Dr Gabriele Barabino, chirurgien hépato-biliaire, pancréas, des cancers viscéraux et 
digestifs à la Clinique du Parc. Photo Anaïs Digonnet

« Offrir au 
patient une 
préparation la 
plus adaptée 
possible à sa 
situation avant 
sa chirurgie pour 
diminuer les 
complications »
Dr Gabriel Barabino, 
chirurgien viscéral et 
digestif à la Clinique du 
Parc à Saint-Priest-en-Jarez
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Pourquoi la CPAM de la 
Loire a décidé d’être 
partenaire de la Journée 
de la Santé ?

« L’Assurance Maladie est 
un acteur incontournable de 
la santé et se devait naturelle-
ment d’être présente à cet 
évènement.

Connue pour être un orga-
nisme gestionnaire de presta-
tions, elle est également très 
impliquée dans l’organisa-
tion du système de soin, l’ac-
cès aux droits et aux soins 
pour tous, ou encore la lutte 
contre la fraude.

Elle a également un rôle 
prédominant dans le domai-
ne de la prévention en san-
té. »

Comment la CPAM de la 
Loire agit-elle pour 
accompagner chacun dans 
la préservation de sa 
santé ?

« La question est difficile 
tant les actions et les domai-
nes d’intervention sont nom-
breux : de la prévention de 

l’hygiène bucco-dentaire 
pour les plus jeunes (M’T 
Dents) à la vaccination, en 
passant par le dépistage des 
cancers, l’Assurance Maladie 
mène de multiples campa-
gnes de prévention.

En complément de ces cam-
pagnes, je voudrais souligner 
particulièrement deux dispo-
sitifs mis en place dans la Loi-
re en direction des personnes 
éloignées du système de san-
té.

Tout d’abord, la possibilité 
de bénéficier d’examens de 
prévention en santé pris en 
charge à 100 %. Ces rendez-
vous médicaux permettent 
de recevoir des conseils de 
prévention individualisés et 
d’être orienté vers un par-
cours de soins plus « normali-
sé ».

Deuxièmement, l’organisa-
tion en 2023, de 12 rencontres 
santé en collaboration avec 
les partenaires (collectivités, 
associations, professionnels 
de santé) permettant d’aller 
au-devant des populations.

On sait que certains publics 
sont, pour différentes rai-
sons, moins réceptifs à nos 
messages et il est donc impor-
tant d’aller à leur rencontre 
pour lever les freins, vérifier 
leurs droits et éventuelle-
ment les accompagner dans 
leurs démarches. »

Vous proposez également 
des dispositifs d’accompa-
g n e m e n t .  Po uve z -vo u s 
nous en dire plus ?

« L’Assurance Maladie dé-
veloppe une relation atten-
tionné e et  p ersonnalisé e 
avec ses assurés face aux évè-
nements de la vie. L’objectif 
est de pouvoir les orienter 
dans leurs démarches, les 
conseillers et les guider tout 
au long de leur situation. 
Pour exemple, le parcours pa-
rentalité propose aux futurs 
parents des webinaires et des 
ateliers santé pour accueillir 
le plus sereinement possible 
leur enfant. La CPAM de la 
Loire propose également aux 
assurés atteints de diabète ou 
d’asthme un accompagne-
ment personnalisé par des in-
firmières grâce au program-
me Sophia. »

Votre conférence sera dé-
diée au « Mieux Manger, 
Bien bouger », pourquoi 
avoir choisi cette thémati-
que ?

« Avec les évolutions des 
modes de vies et le confine-
ment pendant la crise sanitai-
re, le phénomène de la séden-
t a r i t é  s ’ e s t  a g g r a v é .  E n 
parallèle, la prévalence de 
l’obésité a doublé en 25 ans et 
concernerait 29 % de la popu-
lation 2030 ! Quand on sait 

que ces 2 sujets sont des fac-
teurs de risque importants 
pouvant conduire à l’appari-
tion de maladies graves (can-
cer, maladies cardiovasculai-
res, diabète, dépression, …), 
comment ne pas agir ?

Ce sera tout l’objet de notre 
conférence : donner les bons 
repères et outils pour que 
chacun puisse prendre soin 
de santé au travers de l’ali-
mentation et de l’activité phy-
sique. »

Assurance Maladie de la Loire 

« Orienter, conseiller et guider les assurés »
David Ravel, directeur 
de l’accès aux droits et aux 
soins au sein de la CPAM 
de la Loire, explique les rai-
sons du partenariat avec la 
Journée de la santé et détaille 
les actions de son entité.

David Ravel, directeur de l’accès aux droits et aux soins 
au sein de la CPAM de la Loire. Photo CPAM

   ▶ 1 adulte est assis en moyen-
ne 12h par jour travaillé ;

▶ 17 % de la population est en 
situation d’obésité (29 % en 
2030 si on reste sur la tendan-
ce actuelle) ;

▶ En 25 ans, on a pu consta-
ter moins 40 % de capacités 
cardiovasculaires chez les 
enfants.

Chiffres clefs

387191200

Les Marpa, réseau de résidences
autonomie labellisées par la MSA,
proposent depuis plus de 30 ans aux
seniors un cadre de vie attrayant,
convivial et sécurisant, tout en
respectant leur souhait d’autonomie
et d’indépendance. Décryptage d’un
concept innovant en plein essor au
cœur des territoires ruraux et en
périphérie des villes.

Face à l’augmentation du nombre de
personnes âgées, souvent en bonne
santé, entre le « tout domicile » et
le « tout médicalisé », les MARPA
(Maison d’Accueil et de Résidence
Pour l’Autonomie) apportent une offre
d’habitat intermédiaire de qualité. Ce
sont des résidences à taille humaine
pensée avec les acteurs locaux
tout en s’appuyant sur un Label
National, marque de qualité connue
et reconnue. Aujourd’hui, le réseau
créé par le groupe MSA compte
près de 4 800 résidents accueillis et
accompagnés au quotidien, plus de
1 500 professionnels qualifiés et 80
projets en cours répartis sur tout le
territoire.

Les MARPA, un concept
en pleine expansion dans la Loire
Depuis 1993, la MSA Ardèche
Drôme Loire œuvre au déploiement
des MARPA avec à ce jour neuf

établissements en fonctionnement
sur les trois départements. Six autres
projets d’ouverture sont en cours dont
laMarpa deSain-Romain-la-Motte qui
ouvrira ses portes fin 2024. Sur les 4
Marpaenactivité dans le département
de la Loire – Pommiers-en-Forez,
Saint- Maurice-en-Gourgois, Saint-
Romain- d’Urfé, Saint-Martin-la-
Sauveté – 20% de la population
d’ainés accueillis est issue du monde
agricole.

Préserver l’autonomie
de nos séniors en milieu rural
Véritables alternatives à
l’hébergement traditionnel proposé
en établissements médicalisés ou en

maisons de retraite, les résidences
Marpa permettent aux personnes
âgées de continuer à vivre au village.
Ces structures d’accueil proposent
à leur vingtaine de résidents en
moyenne, un logement d’usageprivatif
et des espaces de vie collectifs.
L’objectif est double : disposer d’un
vrai « chez soi » et préserver la
liberté, la sécurité et l’autonomie
de la personne. Les Marpa sont des
établissements à but non-lucratif,
permettant une accessibilité sociale
aux logements, avec un prix moyen
mensuel de 1 370€ hors repas, un
chiffre modulable en fonction des
aides sociales mobilisables (APL, aide
sociale à l’hébergement, APA…).

La MARPA, une solution pour bien vieillir en milieu rural
PUBLI-INFO

Vous souhaitez visiter une de nos résidences Marpa, vous êtes les bienvenus !
Toutes nos coordonnées sur marpa.fr // Plus d’information sur ardechedromeloire.msa.fr

« La MARPA offre le confort de vie d’un
logement individuel et la sécurité d’une
structure collective. » - Natacha Riou,
Chargée d’études et référente MARPA
pour la MSA Ardèche Drôme Loire.
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Pourquoi est ce que l’Hôpi-
tal privé de la Loire a décidé 
de devenir partenaire de la 
Journée de la santé ?

« L’Hôpital privé de la Loire 
est un partenaire historique de 
la Journée de la santé : c’est un 
rendez-vous annuel incontour-
nable auquel nous participons 
avec plaisir. Cela nous permet 
d’aller à la rencontre des pa-
tients, des professionnels de 
santé, de nos partenaires et de 
présenter notre offre de soins et 
la diversité de nos prises en 
charge. L’HPL est en effet un 
acteur majeur de l’offre de 
soins sur le territoire stépha-
nois depuis plus de 20 ans. 
L’HPL se décline autour de 
quatre pôles d’excellence : un 
pôle d’hospitalisation pour la 
chirurgie et la médecine, un 
pôle femme-mère-enfant qui 
comprend une maternité et un 
service de néonatalogie de ni-
veau 2A, un pôle hautement 

spécialisé qui intègre les servi-
ces de soins critiques (réanima-
tion polyvalente, unité de soins 
intensifs cardiologiques) et en-
fin le bloc opératoire qui comp-
te aujourd’hui 22 salles d’inter-
vention dotées de technologies 
de pointe (robot, salles hybri-
des). »

Lors de la Journée de la 
santé, sous quelle forme 
l’Hôpital privé de la Loire va-
t-il intervenir ?

« Nos équipes seront présen-
tes pour présenter notre éta-
blissement et ses parcours de 
soins. Différents documents de 
présentation seront mis à dis-
position et nous pourrons ré-
pondre aux interrogations des 
patients sur les prises en char-
ge. Outre cette présence, nos 
praticiens auront également 
l’occasion de participer à des ta-
bles rondes et conférences.

Le Dr Antoine Gerbay, cardio-
logue interventionnel, inter-
viendra au moment de la table 
ronde sur la cardiologie pour 
aborder notamment les nou-
velles pratiques intervention-
nelles en cardiologie. Nous ani-
m e r o n s  é g a l e m e n t  u n e 
conférence autour de la théma-
tique des hôpitaux de jour que 
nous développons au sein de 
l’établissement : ces types de 

prises en charge peuvent con-
cerner des personnes atteintes 
de maladies durables, nécessi-
tant un accompagnement par 
une équipe pluriprofessionnel-
le, mais qui par ailleurs ont la 
capacité de mener leur vie à do-
micile de façon autonome, mais 
pas seulement. Plusieurs par-
cours existent dans le cadre 
d’une pré-habilitation chirur-
gicale. Il est proposé au patient 
un accompagnement lui per-
mettant de mieux appréhender 
sa prochaine intervention et fa-
cilitant la récupération post-
opératoire. »

Dans une situation où le do-
maine de la santé est au cœur 
des problématiques en Fran-
ce ces dernières années, 
quels sont les moyens que 
votre établissement met en 
œuvre pour faire face à cela ?

« L’ensemble des établisse-
ments de santé doivent relever 
des défis dans de nombreux do-
maines. Un des premiers défis 
concerne le recrutement et la 
fidélisation de nos profession-
nels : courant 2024, nous allons 
poursuivre nos actions en ma-
tière de qualité de vie au travail, 
de prévention des risques pro-
fessionnels et d’intégration.

À ce titre, nous avons mis en 
place un parcours d’intégration 

et de formation pour les nou-
veaux arrivants : l’objectif est 
d’accompagner les profession-
nels, de développer leurs com-
pétences et de les fidéliser. Il se 
décline par une formation ini-
tiale, généralisée sur l’établis-
sement, et par un accompagne-
ment en binôme, professionnels, 
experts dans leurs spécialités, 
accompagnés d’un médecin.

Un autre défi est notre capaci-
té à répondre aux besoins en 
soins en matière d’urgences. En 
effet, nous participons active-
ment à l’offre de soins des ur-
gences générales avec plus de 
26 000 passages par an. Cer-
tains établissements du terri-
toire sont contraints de fermer 
leur service, ce qui implique 
que nous devons accueillir de 
plus en plus de personnes, avec 
un taux d’hospitalisation qui 
augmente notamment en mé-
decine et orthopédie gériatri-
que. Cette situation est com-
plexe et les solutions d’aval ne 
sont pas toujours évidentes.

Enfin, nous devons faire face à 
l’inflation sur les coûts notam-
ment énergétiques, qui n’est 
pas anodine dans un établisse-
ment tel que le nôtre. Nous es-
sayons donc de maîtriser au 
mieux toutes nos consomma-
tions. S’agissant de l’énergie ce-
la va aussi dans le sens de la po-
litique de notre engagement en 
tant qu’entreprise à mission. »

Avez-vous des projets en 
cours ou à venir au sein de 
votre établissement dans un 
court ou moyen terme ?

« L’année 2024 est une année 
riche en projets pour l’HPL.

Pour répondre au mieux aux 
besoins du territoire, nous al-
lons augmenter significative-
ment nos ateliers d’hospitalisa-
t i o n  d e  j o u r  ( H D J ) .  L e s 
avantages en termes de prise en 
charge ne sont plus à démon-

trer : les HDJ permettent de 
promouvoir l’autonomie et 
l’engagement actif des patients 
dans leur traitement, offrent 
des prises en charge personna-
lisées, adaptées à leurs besoins 
individuels avec l’intervention 
d’une équipe pluridisciplinai-
re. 

Nous avons déjà initié un HDJ 
pré-chirurgical en orthopédie, 
un HDJ en obésité et diabète, 
d’autres vont voir le jour pro-
chainement dans plusieurs 
spécialités : neurochirurgie, 
carcinologie, digestif, thoraci-
que, ORL, oncologie. La dyna-
mique est lancée et les pre-
miers résultats sont probants.

L’autre projet phare pour cet-
te année est un travail sur nos 
organisations. L’objectif est 
double. Il s’agit de faciliter les 
parcours patients tout en ap-
portant une simplification du 
travail de nos professionnels 
qui sont intégrés et investis 
dans cette démarche.

Enfin, nous envisageons d’in-
tensifier notre politique de Res-
ponsabilité Sociétale de l’En-
treprise (RSE), notamment sur 
le versant du développement 
durable. Nous avons par exem-
ple obtenu il y a moins de 15 
jours le label “Très Haute Qua-
lité Sanitaire Sociale et Envi-
ronnementale” (THQSE) pour 
notre service de maternité. Ce 
label est délivré par le cabinet 
Primum Non Nocere avec une 
évaluation de Socotec Immobi-
lier Durable intervenant com-
me partie tierce indépendante. 
Cela démontre l’implication et 
l’exemplarité de toutes les équi-
pes, dans la mise en place et la 
réalisation d’une politique de 
responsabilité sociétale et de 
santé environnementale, con-
crète et efficiente. Nous devons 
ce label à l’engagement de nos 
professionnels et c’est encoura-
geant pour la suite. »

Hôpital privé de la Loire 

« L’année 2024 est une année riche en projets »
Xavier Claris, directeur 
général de l’Hôpital privé 
de la Loire, revient sur 
le partenariat entre 
la Journée de la santé 
et son établissement. 
Il en dit également plus 
sur les solutions proposées 
par son entité pour 
accompagner les patients.

Xavier Claris, directeur général de l’Hôpital privé de la Loire. 
Photo Rémy Perrin
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Agence St-Etienne Est

83 rue des Alliés
42100 Saint Etienne
04 28 09 01 50

Agence St-Etienne Ouest

7 Rue Amouroux
42100 Saint Etienne
04 28 09 00 65

Agence St-Just St-Rambert
172 avenue du stade
Batiment C – Cinepole

42170 St Just St Rambert
04 28 09 01 90

Agence St-Chamond

6 Rue Lafontaine
42400 St Chamond
04 28 09 02 00

Agence Roanne

13 -15 Rue WALDECK Rousseau
42300 Roanne
04 28 00 18 45

CERTAINES
SITUATIONS NE
JUSTIFIENT EN RIEN
DE SE RENDRE
AUX URGENCES.

• Renouvellement d’ordonnance
• Douleur au genou après une chute
• Infection bénigne...

MES RÉFLEXES
avant de me déplacer

2Je trouve un lieu de
CONSULTATION
SANS RENDEZ-VOUS

1Je prends conseil auprès
deMON MÉDECIN ou
deMON PHARMACIEN

3J’appelle
LE 15

www.auvergne-rhone-alpes.ars.sante.fr

388968000



Contactez
nous !

contact@chapuisparamedical.fr

www.chapuisparamedical.fr

04 77 31 45 99

2BoulevardduGier - 42400Saint-Chamond

Proximité

Qualité

Service

Chez Chapuis paramédical, nous souhaitons être au plus près de
nos clients afin d’assurer la livraison et le service après vente
dans les meilleurs délais.

Chez Chapuis paramédical, il est primordial de vous proposer
des produits de qualité et mais aussi une diversité de dispositifs
afin de satisfaire chacun de vos besoins.

Chez Chapuis paramédical, on ne conçoit pas de vendre ou
louer du matériel médical sans tout le conseil et
l’accompagnement indispensable que nos produits requièrent.
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Journée de la santé Loire 2024

Groupama veut promouvoir la santé,
le mieux-vivre et le bien vieillir

Patrick Laot, Président de Groupama Rhô-
ne-Alpes Auvergne, revient sur les liens entre
Groupama et le domaine de la santé.

Pourquoi avoir choisi de devenir
partenaire de la Journée de la Santé de la
Loire ?
Groupama est un assureur dont la santé est

l’une des préoccupations majeures. Il était

donc évident d’être partenaire de cette journée.
En effet, en tant qu’assureur mutualiste, nous
menons de nombreuses actions visant à pro-
mouvoir la santé, le mieux-vivre et le bien-vieil-
lir sur notre territoire. Avec plus de 59 500
clients-sociétaires sur le département de la
Loire et un réseau de 385 élus bénévoles, nous
sensibilisons nos clients-sociétaires, par des
actions de prévention, aux sujets des grandes
questions de santé d’aujourd’hui mais surtout
de demain. La santé est un enjeu sociétal pour
lequel nous nous mobilisons quotidiennement
avec nos équipes en initiant des projets et par-
tenariats avec les acteurs du territoire.

Au quotidien, quels sont les liens
que Groupama entretient avec le domaine de
la santé ? Et notamment localement ?
Au niveau régional, nous poursuivons le dé-

veloppement de nos partenariats et soutenons
des projets de santé comme les travaux de
recherche du CHU de St-Etienne sur les neuro-
pathies auto-immunes. Nous organisons éga-
lement, sous l’égide de la Fondation Groupama,
les « Balades Solidaires » au profit d’associa-
tions qui luttent contre les maladies rares. J’en
profite pour vous donner rendez-vous le 2 juin

prochain pourmarcher ensemble et sensibiliser
le grand public à ce sujet. Localement, la san-
té de nos clients-sociétaires étant au cœur de
notre attention, plusieurs actions de prévention
sont également organisées par nos caisses
locales. Enfin, dans la Loire, nous avons un
service dédié à la promotion de la prévention
santé qui œuvre quotidiennement en tissant
des liens avec les acteurs du médico-social et
en soutenant les plus fragilisés dans leur dé-
marche santé.

Quels sont vos objectifs et projets
à venir pour l’année 2024 ?
En 2024, nous poursuivons notre mobilisa-

tion sur les problématiques santé : au moins
une action prévention santé sera organisée
par chaque caisse locale du territoire ligérien
sur des thématiques comme la prévention des
maux de dos du quotidien, les troubles mus-
culosquelettiques, le dépistage diabète ou
encore l’aromathérapie. Des sensibilisations
sur la dépendance et le maintien à domicile
seront aussi des sujets abordés durant l’année.
Notre objectif est d’accompagner tous nos
clients-sociétaires pour qu’ils construisent leur
vie en confiance.
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28 AGENCES À VOTRE SERVICE
N’hésitez pas à nous contacter Tel : 09 74 50 31 15 ou 09 74 50 31 19


